

A ROME : PAR CI PAR LA

CHAPITRE SIXIEME

A midi, je dînais chez les P.P. du Saint-Sacrement avec M. de Rossi, grand archéologue, commandeur de l'ordre de St Grégoire, membre de toutes les sociétés savantes, etc, etc. Après le dîner, le P. Tenailon porta un toast aux deux invités. M. de Rossi répondit en racontant l'histoire de Ste Pétronille. Voulez vous avoir mon discours ? écoutez. Il faut savoir qu'un des Pères venait de lire une longue poésie sur les catacombes.

“ Mon révérend Père supérieur, je ne suis ni poète, ni orateur, mais je ne puis échapper aux influences littéraires, qui rayonnent actuellement dans cette salle. Le fer est lourd de sa nature ; mais mettez-le en contact avec l'aimant, il s'élève.

“ Merci de votre bonne invitation. Vous espérez, dites-vous, voir votre communauté au Canada. Déjà les voiles sont tendues de ce côté, et le vent souffle favorablement. Je souhaite que votre vaisseau aborde tout d'abord sur les aires de l'Achigan, (c'est un fleuve de cinquante pieds de large, qui traverse la ville des Laurentides) et que, s'il est nécessaire pour que vous vous y arrêtiez, vous fassiez naufrage, afin que j'aie le plaisir de vous rendre votre aimable hospitalité d'aujourd'hui.

“ Je vous remercie doublement, et voici pourquoi.

“ La terre est petite, c'est un peu que d'en faire le tour, mais l'Amérique est loin. Cependant malgré les obstacles des continents à traverser, des mers, des montagnes, une réputation sortie des catacombes est parvenue jusqu'au lointain Canada.

“ Le 14 février dernier, je devais me rendre à la Propagande, attendu que j'y étais, par l'Eminentissime Préfet. Je vis sur les journaux qu'il se donnait à la catacombe de St Venant une conférence par un archéologue éminentissime. Je me dis demain le cardinal sera encore à la Propagande ; mais l'archéologue ne sera plus à St-Venant. Je m'excusai en haut lieu.